

ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, SUR LA FAMILLE, LORS DE L'INAUGURATION DU CES DE LA BOURBOULE, DIMANCHE 13 JUILLET 1975

MONSIEUR LE MAIRE, MES CHERS AMIS, MESDAMES, MESDEMOISELLES, MESSIEURS, AUJOURD'HUI LA SITUATION EST ASSEZ SIMPLE, LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE EST FACILE À RECONNAÎTRE : C'EST CELUI QUI A UN VESTON ET QUI, D'AILLEURS, LE REGRETTE BIEN. JE M'EXCUSE QUE LA DISPOSITION DE CETTE TRIBUNE ME FASSE TOURNER LE DOS À CERTAINS D'ENTRE VOUS, J'ESPÈRE QUE LA SONORISATION EST BONNE ET VOUS PERMET DE M'ENTENDRE. JE VOUDRAIS VOUS REMERCIER, MONSIEUR LE MAIRE, POUR VOTRE ACCUEIL, POUR VOS PAROLES DE BIENVENUE ET, EN MÊME TEMPS, POUR L'ACCUEIL DE LA POPULATION, SOIT PERMANENTE, SOIT SAISONNIÈRE DE LA BOURBOULE, PUISQUE NOUS SAVONS TRÈS BIEN, L'UN ET L'AUTRE, QU'IL Y A DEUX LA BOURBOULE. IL Y A LA BOURBOULE D'HIVER, UN PEU REFERMÉE SUR ELLE-MÊME À CAUSE DE LA SAISON, DES COMMUNICATIONS, QUI TRAVAILLE DUREMENT POUR PRÉPARER LA SAISON D'ÉTÉ ET PUIS IL Y A LA BOURBOULE, CELLE DE TOUS CEUX QUI VIENNENT EN SÉJOUR ET QUI BÉNÉFICIENT, D'UNE CERTAINE MANIÈRE, DU TRAVAIL PATIENT ET HIVERNAL DES AUTRES. C'EST EN MÊME TEMPS POUR MOI, MONSIEUR LE MAIRE, L'OCCASION DE ME RETROUVER PARMI DES VOISINS, PARMI DES AMIS, POUR CÉLÉBRER LE CENTENAIRE DE CETTE VILLE. DANS LES QUELQUES MOTS QUE JE VAIS VOUS DIRE, JE VOUDRAIS, SI VOUS ME LE PERMETTEZ, VOUS ENTRETENIR D'ABORD, PUISQUE CELA INTÉRESSE LA BOURBOULE, DE TOURISME ET DE QUALITÉ DE LA VIE. JE VOUDRAIS ENSUITE VOUS FAIRE PART DE QUELQUES RÉFLEXIONS SUR LA FAMILLE. C'EST D'ABORD UNE HISTOIRE TRÈS LOINTAINE ET TRÈS ÉTRANGE QUE CELLE DE LA BOURBOULE. SON VIEUX NOM DÉRIVE SANS DOUTE DE BORVAUX, QUI ÉTAIT LE DIEU DU CULTE DES SOURCES, ET C'EST AINSI QUE, DEPUIS LA TRÈS LOINTAINE ORIGINE DES TEMPS, LA BOURBOULE EST MARQUÉE DU SCEAU DE SA VOCATION. MAIS LA BOURBOULE NE S'EST DÉVELOPPÉE QUE TRÈS TARD, EN 1860 IL N'Y AVAIT ENCORE QUE QUELQUES RARES MAISONS ABRITANT DES AGRICULTEURS AUTOUR DE LA ROCHE AUX FEES ET C'EST SEULEMENT À LA FIN DU SIÈCLE DERNIER QUE LA BOURBOULE MODERNE, COMME LE DISAIT TOUT À L'HEURE LE MAIRE AVEC BEAUCOUP D'A PROPOS, "CETTE CITE THERMALE RÉPUBLICAINE A COMMENCÉ À SE CONSTRUIRE". IL FAUT RÉALISER CE QU'A ÉTÉ L'EFFORT DE CES HOMMES APPARTENANT À CETTE RACE ACTIVE, TAILLÉS DANS LE GRANIT DE NOTRE RÉGION, QUI ONT REUSSI À ACCOMPLIR EN QUELQUES DIZAINES D'ANNÉES CETTE OEUVRE CONSIDÉRABLE. ET LA BOURBOULE JUSTIFIE JE DIRAI, À ELLE SEULE ET AUTANT QUE TOUT AUTRE LE NOM DE L'Auvergne, CE VIEUX NOM CELTE QUI EST, VOUS LE SAVEZ, "AR VARAN", CE QUI VEUT DIRE LE HAUT PAYS VERT. L'Auvergne, c'est le Haut Pays Vert de la France, c'est le Pays de l'environnement intact, c'est le Pays de la Nature, c'est le Pays de la Qualité de la Vie.

SI LA BOURBOULE A CENT ANS CETTE ANNÉE, C'EST EN RÉALITÉ PARCE QU'ELLE S'EST DIVISÉE DE LA COMMUNE VOISINE MURAT LE CAYRE ET QU'EN SOMME, À L'INVERSE DE CE QUE NOUS NOUS EFFORÇONS DE FAIRE À L'HEURE ACTUELLE SANS D'AILLEURS

BEAUCOUP DE SUCCES, C'ETAIT UNE EPOQUE OU L'ON DIVISAIT LES COMMUNES ET LES DEUX SECTIONS DE COMMUNE SE SONT REGROUPEES, IL Y A DONC CENT ANTS, POUR FORMER LA COMMUNE DE LA BOURBOULE. TOUT ICI A ETE FAIT EN PARTANT DE RIEN OU DE PRESQUE RIEN, UN HOTEL_DE_VILLE, UNE EGLISE, UNE POSTE, UN CASINO, DES SQUARES, UN PARC, UN RESEAU D'EAU, SANS MEME PARLER D'UNE GARE PUISQUE C'EST EN 1900 QUE LE CHEMIN_DE_FER EST ARRIVE A LA BOURBOULE. ET CE DYNAMISME CREATEUR VIENT DE RENAITRE ET DE SE DEVELOPPER SOUS L'IMPULSION DE L'ACTUELLE MUNICIPALITE. LE PARC DANS LEQUEL NOUS SOMMES, LE PARC FENESTRE, A ETE ACQUIS TOUT RECEMMENT PAR LA MUNICIPALITE ET REMIS EN_ETAT PAR UNE PREMIERE TRANCHE DE TRAVAUX DONT LA MUNICIPALITE A SUPPORTE LE POIDS ESSENTIEL MAIS POUR L'ACTION DE LAQUELLE ELLE A EU LE SOUTIEN DES POUVOIRS PUBLICS, D'ABORD AU MOMENT DE L'ACQUISITION DU PARC ET, ENSUITE, LORS DE SON PREMIER AMENAGEMENT. SUR LES PENTES EXPOSEES AU MIDI S'ELEVE, DEPUIS DEUX ANS, LE CES CLIMATIQUE `COLLEGE` DE LA BOURBOULE.

L'AMENAGEMENT DE CHARLANNE, QUE NOUS APERCEVONS AU BOUT DE SON FIL COMME BASE DE SKI DE RANDONNEES, FACILITE PAR LA POLITIQUE DU SECRETARIAT_D_ETAT A LA JEUNESSE ET AU SPORT, DONNE A LA BOURBOULE UNE NOUVELLE DIMENSION D'HIVER ET LA PERSPECTIVE D'UN DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE ET SOCIAL COMPLEMENTAIRE\

JE REMERCIE, MONSIEUR LE MAIRE, TOUS LES TRAVAILLEURS DE LA BOURBOULE, QUI, DANS DES CONDITIONS DE TRES GRANDE PENIBILITE, EN TRAVAILLANT LE JOUR ET LARGEMENT LA NUIT, ONT PERMIS DE REALISER AU JOUR DIT ET, EN CE QUI ME CONCERNE, A L'HEURE DITE, CETTE MANIFESTATION. JE SAIS, NATURELLEMENT, QUE TOUTES CES REALISATIONS N'ONT PAS ETE ACCOMPLIES SANS EFFORT ET SANS PROBLEME, ET NOTAMMENT LE C.E.S. DE LA BOURBOULE DONT L'ARCHITECTURE POURRAIT S'APERVOIR, SI LES SAPINS N'AVAIENT PAS POUSSE SI HAUT, ET QUI REPRESENTE UNE LOURDE CHARGE POUR LES COLLECTIVITES LOCALES, EN PRESENCE, NOTAMMENT, D'ELEVES INTERNES PLUS NOMBREUX QUE CEUX QUI AURAIENT ETE NORMALEMENT RETENUS POUR LE SEUL SECTEUR SCOLAIRE DE LA BOURBOULE ET DU MONT-DORE. LA PARTICIPATION DU SYNDICAT DE LA HAUTE-DORDOGNE AUX CHARGES DE CE C.E.S. EST DONC DIFFICILE A SUPPORTER ET C'EST VOTRE VILLE QUI EN SUPPORTE PRINCIPALEMENT LE COUT. OR, JE CROIS QUE C'EST L'INTERET DES JEUNES DE POUVOIR TROUVER A LA BOURBOULE A LA FOIS UNE PEDAGOGIE ET DES CONDITIONS_DE_VIE PARTICULIEREMENT ADAPTEES A LEUR CAS. IL FAUT DONC ENCOURAGER CE DEVELOPPEMENT EXTERIEUR DE VOTRE C.E.S. CLIMATIQUE. AUSSI M'EST-IL PARTICULIEREMENT AGREABLE DE VOUS ANNONCER QUE LE MINISTRE DE L'EDUCATION, ANCIEN RECTEUR DE L'ACADEMIE DE CLERMONT-FERRAND, A DECIDE, DANS UN SOUCI DE SOLIDARITE NATIONALE, D'ETATISER LE C.E.S. DE LA BOURBOULE. ET AINSI LES COMMUNES DE CE SECTEUR, C'EST-A-DIRE PARTICULIEREMENT LA BOURBOULE, LE MONT-DORE, MONSIEUR LE MAIRE QUE J'APERCOIS, ET MURAT-LE-CAYRE BENEFICIERONT D'UN ALLEGEMENT IMPORTANT DE LEURS CONTRIBUTIONS ET DONC DE LEURS CHARGES FISCALES\

`SANTE PUBLIQUE` LA CHANCE DE LA BOURBOULE C'EST D'ASSOCIER SON THERMALISME MEDICAL, SON THERMALISME SAVANT, A LA VOCATION ECOLOGIQUE QUE LUI VAUT SA SITUATION A L'INTERIEUR DU PARC REGIONAL DES VOLCANS ET DU MASSIF DU SANCY ET A PROXIMITE DE L'ETANG DE BORT. L'AUVERGNE EST LA REGION PAR EXCELLENCE DE L'ENVIRONNEMENT PRESERVE ET, DANS LE PROGRAMME DE DEVELOPPEMENT QUE NOUS ALLONS ETABLIR POUR L'AUVERGNE, IL EST ESSENTIEL, MONSIEUR LE PRESIDENT DU CONSEIL_REGIONAL, QUE CE CARACTERE DE L'AUVERGNE, C'EST-A-DIRE LA REGION DE L'ENVIRONNEMENT PRESERVE, SOIT SCRUPULEUSEMENT MAINTENU, IL EST TRES IMPORTANT DE CONSERVER CET ATOUT. LORSQUE J'ETAIS CONSEILLER_GENERAL DE CE CANTON ET DONC JUSQU'A L'ANNEE DERNIERE, J'AVAIS

INDIQUE, VOICI QUELQUES ANNEES, QU'IL FALLAIT POURSUIVRE L'AMENAGEMENT COORDONNE DU MASSIF DU SANCY ET JE CONTINUE DE PENSER QU'IL FAUT VEILLER A SON DEVELOPPEMENT HARMONIEUX. JE SUIS DONC AMENE A VOUS DEMANDER, NOTAMMENT A VOUS-MEME, MONSIEUR LE SECRETAIRE_D_ETAT AU TOURISME, DE TENIR _COMPTE DES REACTIONS DES AMIS DE LA NATURE EN PRESERVANT UN CERTAIN NOMBRE DE SITES ET UN CERTAIN NOMBRE DE RICHESSES NATURELLES, SANS EMPECHER BIEN ENTENDU LE DEVELOPPEMENT DES COMMUNES. ET JE SUIS CONVAINCU QUE VOUS POURREZ METTRE AU-POINT, EN LIAISON AVEC LES ELUS, AVEC LE DOCTEUR MORELLON ET LE DOCTEUR PIPER, UNE FORMULE POUR CONCILIER CES EXIGENCES QUI NE M'APPARAISSENT PAS INCOMPATIBLES. DANS LE PROCHE AVENIR, LA LOI SUR LA PROTECTION DE LA NATURE, EN-COURS D'EXAMEN PAR LE PARLEMENT, DONNERA AUX POUVOIRS PUBLICS LA POSSIBILITE D'EXIGER, POUR TOUS PROJETS D'AMENAGEMENTS IMPORTANTS ENTREPRIS PAR UNE COLLECTIVITE, UNE ETUDE D'IMPACTS SUR LE MILIEU NATUREL ENVIRONNANT. ET JE PROFITE ENFIN DE MA PRESENCE A LA BOURBOULE POUR RAPPELER QUE LE GOUVERNEMENT ATTEND LES RESULTATS DE LA CONSULTATION DES AUTORITES LOCALES CONCERNANT LA CHARTE DU PARC REGIONAL NATUREL DES VOLCANS POUR APPORTER, SI LES POPULATIONS LE DESIRENT, DES AIDES SUPPLEMENTAIRES AU PROGRAMME D'AMENAGEMENT DE CE PARC QUE LES POPULATIONS LOCALES SOUHAITERONT\

MONSIEUR LE MAIRE, J'AI DIT QUE JE VOULAIS VOUS FAIRE PART DE QUELQUES REFLEXIONS A PROPOS DE LA FAMILLE. EN EFFET, DEPUIS QUE NOUS SOMMES ARRIVES ICI TOUT A L'HEURE, MME GISCARD D'ESTAING - PLUS CONNUE SOUS LE NOM D'ANNE-AYMONE -, MOI-MEME, MADAME LE MINISTRE DE LA SANTE, NOUS AVONS APERCU DANS LES RUES DE LA BOURBOULE CETTE POPULATION D'ENFANTS, D'ADOLESCENTS, DE JEUNES SI NOMBREUX, SI GAIS, SI VIVANTS, NOUS AVONS VU LEURS PARENTS QUI LES ONT ACCOMPAGNES, AU MOINS CERTAINS D'ENTRE EUX, ET JE VOUDRAIS M'ADRESSER A L'ENSEMBLE QU'ILS CONSTITUENT. ON ENTEND SOUVENT DIRE QUE LE GOUVERNEMENT SE DESINTERESSE DE LA FAMILLE, ON L'ACCUSE MEME PARFOIS DE VOULOIR LA DETRUIRE ET L'ON PREND COMME EXEMPLE LA LOI SUR LA REGULATION DES NAISSANCES, LA LOI SUR L'HUMANISATION DU DIVORCE OU MEME LA LOI SUR L'ABAISSMENT DE LA MAJORITE ELECTORALE. L'INJUSTICE DE CETTE AFFIRMATION MALVEILLANTE ECLATE AUX YEUX. COMMENT UN GOUVERNEMENT, QUI A CHOISI D'ORGANISER EN FRANCE ET AVEC LE _CONCOURS DES FRANCAISES ET DES FRANCAIS UNE SOCIETE LIBERALE AVANCEE, POURRAIT-IL ENVISAGER D'AFFAIBLIR LE ROLE DE LA FAMILLE ALORS QUE, CE QUI ETAIT NECESSAIRE, C'ETAIT D'HUMANISER ET DE LIBERALISER NOTRE LEGISLATION. SI LE GOUVERNEMENT N'AVAIT PAS TRAITE, PENDANT L'ANNEE DERNIERE, UN CERTAIN NOMBRE DE PROBLEMES DIFFICILES ET DOULOUREUX, A L'HEURE ACTUELLE IL Y AURAIT SANS DOUTE DES TENSIONS SOCIALES OU FAMILIALES EN FRANCE ET, NOTAMMENT, PARMIS LES FEMMES. SI, A L'HEURE ACTUELLE, ON NE PARLE PLUS, SI L'ON PARLE MOINS DE CERTAINS PROBLEMES, S'IL N'Y A PLUS PERIODIQUEMENT DES SITUATIONS DOULOUREUSES QUI PROVOQUENT L'EMOTION DE TELLE OU TELLE COLLECTIVITE LOCALE, DE TELLE OU TELLE PARTIE DE L'OPINION, C'EST PARCE QUE LE GOUVERNEMENT AVAIT RAISON DE VOULOIR LIBERALISER ET HUMANISER LES PARTIES DEPASSEES ET INAPPLICABLES DE NOTRE LEGISLATION ET D'AILLEURS JE SUIS CONVAINCU QUE LES FRANCAISES ET LES FRANCAIS L'ONT PARFAITEMENT COMPRIS ET C'EST LA RAISON POUR LAQUELLE ILS PORTENT, VOUS LE SAVEZ, LEUR CONSIDERATION ET LEUR ESTIME A MME LE MINISTRE DE LA SANTE\

IL ETAIT INDISPENSABLE DE LIBERALISER ET D'HUMANISER NOTRE LEGISLATION ET D'AILLEURS JE NOTE QU'A L'HEURE ACTUELLE IL N'Y A AUCUNE FORMATION POLITIQUE, AUCUN MOUVEMENT QUI PROPOSE DE REVENIR EN ARRIERE SUR LES REFORMES QUE NOUS AVONS PROPOSEES ET FAIT VOTER. MAIS CECI NOUS PERMET D'AFFIRMER

AUJOURD'HUI AVEC EN TANT PLUS DE FORCE QUE L'AVENIR DE NOTRE SOCIETE ET LE

AUJOURD'HUI AVEC D'AUTANT PLUS DE FORCE QUE L'AVENIR DE NOTRE SOCIETE ET LE BONHEUR DES FRANCAIS DEPEND DU MAINTIEN DE LA CELLULE FAMILIALE. LA FAMILLE ASSURE TROIS FONCTIONS IRREMPLACABLES. JE RAPPELERAI, TOUT D'ABORD, CETTE CONSTATATION ELEMENTAIRE, L'AVENIR BIOLOGIQUE DE LA SOCIETE DANS LAQUELLE VIVRONT NOS ENFANTS ET NOS PETITS-ENFANTS DEPEND DE LA FAMILLE. SI LES FAMILLES NE REMPLISSENT PLUS LEUR FONCTION BIOLOGIQUE QUI CONSISTE A GARDER VIVANTE LA POPULATION FRANCAISE, SI LE NOMBRE DE NOS ENFANTS NE SUFFIT PLUS POUR ASSURER LE REMPLACEMENT DES AINES PAR LES JEUNES, NOTRE PAYS S'ETIOLERA, S'AFFAIBLIRA ET S'ATTRISTERA. EN DEUXIEME _LIEU, LA FAMILLE JOUE UN ROLE IMPORTANT DANS L'EDUCATION DES ENFANTS. NATURELLEMENT, ELLE N'EST PAS SEULE A JOUER CE ROLE, ELLE LE JOUE EN LIAISON AVEC LA TACHE EMINENTE ASSUMEE PAR LES EDUCATEURS DANS NOTRE PAYS, MAIS LA FAMILLE A SON ROLE PROPRE A JOUER ET JE NE CROIS PAS QU'IL SOIT OPPORTUN DE LUI CONTESTER CE ROLE, SAUF A PREFERER UN SYSTEME D'ENCADREMENT AUTORITAIRE DONT JE VOIS MAL COMMENT IL ASSURERAIT LE BONHEUR DES FRANCAISES ET DES FRANCAIS TELS QU'ILS SONT. ENFIN ET C'EST SA TROISIEME FONCTION, PEUT-ETRE LA PLUS IMPORTANTE, LA FAMILLE ME PARAIT UNE INSTITUTION INDISPENSABLE AU BONHEUR DES FRANCAIS. SON ROLE A CET EGARD A PEUT-ETRE PLUS D'IMPORTANCE ENCORE QUE DANS LE PASSE. DANS NOTRE SOCIETE QUI DEVIENT PLUS INDIVIDUALISTE ET QUI, A CERTAINS EGARDS, DEVIENT PLUS EGOISTE, OU LES LIENS DE SOLIDARITE ET DE VOISINAGE ONT TENDANCE A S'AFFAIBLIR, LA FAMILLE DEMEURE UN DES RARES LIEUX, PEUT-ETRE LE SEUL, OU PEUVENT SE PRODUIRE UN CERTAIN NOMBRE DE CONTACTS PRIVILEGIES ET OU LES ETRES TROUVENT L'AFFECTION NECESSAIRE A LEUR EPANOUISSEMENT AINSI QUE LA SOLIDARITE DANS LES EPREUVES INEVITABLES ET DANS LES JOIES DE LA VIE PERSONNELLE\

ALORS, IL FAUT SE POSER LA QUESTION DE SAVOIR POURQUOI, DANS CES CONDITIONS, CERTAINS ONT L'IMPRESSION QUE LA FAMILLE EST CONTESTEE. C'EST SANS DOUTE PARCE QUE NOTRE SOCIETE A EVOLUE, QU'ELLE EST PLUS LIBRE, QU'ELLE EST PLUS INDIVIDUALISTE, QU'ELLE RECONNAIT - ET C'EST NORMAL - A CHACUN DE SES MEMBRES UNE AUTONOMIE PLUS GRANDE QUE PAR LE PASSE. CELA EST VRAI, QU'IL S'AGISSE DES FEMMES QUI, ENGAGEES DE PLUS EN PLUS NOMBREUSES DANS LES RESPONSABILITES DE LA VIE PROFESSIONNELLE, DECIDENT PLUS LIBREMENT DE LEUR DESTIN, ET CECI EST EGALEMENT VRAI DES ADOLESCENTS ET DES JEUNES QUI ASPIRENT A EXERCER PLUS TOT LEUR CHOIX PERSONNEL ET AUXQUELS LE DEVELOPPEMENT ET LA GENERALISATION DE L'EDUCATION ET DE L'INFORMATION DONNENT LES MOYENS NECESSAIRES POUR LE FAIRE. IL FAUT COMPRENDRE QUE CETTE EVOLUTION, QUI EST L'EVOLUTION DE NOTRE EPOQUE, CONDUIT NON A LA DISPARITION DE LA CELLULE FAMILIALE MAIS A LA RECHERCHE ET A L'INSTAURATION D'UN NOUVEL EQUILIBRE DANS CETTE CELLULE. ON AURAIT PU ETRE TENTE, COMME ON EST SOUVENT TENTE DE LE FAIRE, DE MAINTENIR L'EQUILIBRE ANCIEN EN S'OPPOSANT AUX TENDANCES QUE JE VIENS D'EVOQUER ET QUI SONT CEPENDANT DES TENDANCES GENERALES CHEZ LES FEMMES ET CHEZ LES JEUNES. JE NE CROIS PAS A CETTE POSSIBILITE ET JE VAIS MEME PLUS LOIN, JE NE LE SOUHAITE PAS. LE PROPRE D'UNE SOCIETE VIVANTE C'EST D'ETRE CAPABLE DE COMPRENDRE LE CHANGEMENT, DE L'ABSORBER ET DE L'ORGANISER. S'OPPOSER A DES TENDANCES PROFONDES, CE SERAIT CREER DES TENSIONS SOCIALES, RAPIDEMENT INSUPPORTABLES ET QUI, EN CREANT DES ANTAGONISMES EXCESSIFS ENTRAINERAIENT ALORS LA CONTESTATION ET PEUT-ETRE LA DESTRUCTION DE LA FAMILLE\

NOUS AVONS DONC PREFERE CHOISIR UNE VOIE DIFFERENTE QUI EST DE COMPRENDRE AVEC LES FRANCAISES ET AVEC LES FRANCAIS LES ASPIRATIONS DE NOTRE TEMPS ET D'EN TIRER LES CONSEQUENCES. MAIS JE M'APERCOIS, AVEC LE TEMPS, QUE CES CONSEQUENCES SONT TOUTES POSITIVES ET NOTAMMENT QUE L'ABAISSMENT A 18 ANS DE L'AGE DE LA MAJORITE. QUI APPARAISSAIT A CERTAINS L'ANNEE DERNIERE

... COMME UNE AVENTURE, APPARAÎT AUJOURD'HUI COMME UNE INSTITUTION TOUT A FAIT NATURELLE. MAIS IL EST INDISPENSABLE EN MEME TEMPS D'AIDER ACTIVEMENT LA FAMILLE A TROUVER LE NOUVEL EQUILIBRE QUI CORRESPOND AUX ASPIRATIONS DES ETRES QUI LA COMPOSENT. IL FAUT POUR CELA QUE LES FAMILLES SOIENT CONVAINCUES DE L'IMPORTANCE DE LEUR ROLE, QU'ELLES EN SOIENT FIERES, CAR ELLES CONSTITUENT UN ROUAGE ESSENTIEL DE L'ORGANISATION SOCIALE, QU'ELLES AIENT CONFIANCE DANS LEUR AVENIR ET QU'ELLES AIENT LES MOYENS MATERIELS DE REMPLIR LEURS FONCTIONS. LE GOUVERNEMENT A DONC DECIDE DE METTRE AU-POINT ET DE PROPOSER AUX FRANCAIS UNE POLITIQUE GLOBALE DE SOUTIEN DE LA FAMILLE. GLOBALE CELA VEUT DIRE UNE POLITIQUE QUI TRAITERA TOUS LES ASPECTS DE LA SITUATION DE LA FAMILLE, LES ASPECTS SOCIAUX, LES ASPECTS CULTURELS, LES ASPECTS DU LOGEMENT, LES ASPECTS D'EDUCATION ET, BIEN ENTENDU, L'ASPECT DES RESSOURCES. ET C'EST MME LE MINISTRE DE LA SANTE QUI A RECU MISSION D'ELABORER CETTE POLITIQUE GLOBALE D'AIDE ET DE SOUTIEN DE LA FAMILLE QU'ELLE PRESENTERA AU CONSEIL DES MINISTRES AU-COURS DU MOIS DE SEPTEMBRE PROCHAIN. AINSI, A L'INTERIEUR D'UNE PREMIERE PERIODE DE CINQ CENT JOURS CONCERNANT LA FAMILLE, LE GOUVERNEMENT ET LE PARLEMENT AURONT PU A LA FOIS TRAITER LES PROBLEMES INDISPENSABLES DE MODERNISATION ET DE LIBERALISATION DE NOTRE LEGISLATION ET, EN MEME TEMPS, METTRE SUR PIED ET PROPOSER UNE POLITIQUE ACTIVE ET GLOBALE DE SOUTIEN DE LA FAMILLE DANS LA SOCIETE FRANCAISE CONTEMPORAINE\

MONSIEUR LE MAIRE (VOUS M'APPLAUDISSEZ, JE N'Y VOIS AUCUN INCONVENIENT, MAIS J'AVAIS ENCORE UNE PETITE CONCLUSION), MONSIEUR LE MAIRE, MESDAMES, MESSIEURS, J'ESPERE NE PAS AVOIR RETENU TROP LONGTEMPS VOTRE ATTENTION, C'EST TOUJOURS DIFFICILE DE S'ADRESSER A UN AUDITOIRE EN PLEIN AIR, DANS LA NATURE, AUX ALENTOURS DE MIDI ET ON CRAINT NATURELLEMENT DE LASSER SA PATIENCE. ET EN MEME TEMPS, SI ON LUI PARLE TROP BRIEVEMENT, IL RETOURNE CHEZ LUI AVEC LE SENTIMENT QUE PEUT-ETRE ON N'A PAS LA CONNAISSANCE OU LA CONSCIENCE DE SES PREOCCUPATIONS ET DE SES PROBLEMES, C'EST POURQUOI J'AI PREFERE, MONSIEUR LE MAIRE, PARLER UN PEU PLUS LONGUEMENT AUX BOURBOULIENNES ET AUX BOURBOULIENS DE LA BOURBOULE ET A TOUTE LA FRANCE. JE DIRAI QU'ICI LES VOEUX QU'ON PEUT FAIRE VOUS APPARAISSENT PLUS SPONTANEMENT ET PLUS FACILEMENT QU'AILLEURS. LORSQUE JE RECOIS DES CHEFS_D_ETAT ETRANGERS, L'USAGE EST DE LEUR SOUHAITER LE BONHEUR ET LA SANTE. EH BIEN ! AUJOURD'HUI, M'ADRESSANT AUX FRANCAISES ET AUX FRANCAIS, JE VOUDRAIS LES TRAITER COMME JE LE FAIS LORSQU'IL S'AGIT DE CES ILLUSTRÉS PERSONNAGES ET JE VOUDRAIS VOUS SOUHAITER, A L'OCCASION DE VOTRE SEJOUR A LA BOURBOULE, LE BONHEUR ET LA SANTE. JE LE SOUHAITE POUR CHACUNE ET POUR CHACUN DE VOUS ET JE LE SOUHAITE, PUISQUE LE _CADRE S'Y PRETE ET C'ETAIT EN MEME TEMPS MON THEME, POUR VOS FAMILLES. ET JE PENSE QUE L'OEUVRE ACCOMPLIE A LA BOURBOULE, QUI A L'ALLURE D'UNE RENAISSANCE DANS UN _CADRE TRADITIONNEL, CELA REPOND BIEN A CE QUE NOUS ESSAYONS DE FAIRE EN FRANCE ET QUE NOUS REUSSIRONS AVEC VOUS\